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En cuanto a la alimentación ¿Cómo se 
gestiona?

Tenemos 2 lotes (3 cuando hay ove-
jas paridas): ovejas de alta producción 
que se encuentran en intensivo, con-
trolando continuamente la cantidad y 
calidad de la ingesta,  y otro lote de baja 
producción que tiene un sistema mixto 
(parte del año). Los pastos son aprove-
chados principalmente por el ganado 
vacío (sin producción y de menos de 
4 meses de gestación). Las ovejas ges-
tantes  y corderas poseen parques de 
recreo y en épocas favorables también 
salen al campo. 

Los pastos de la finca se basan fun-
damentalmente en el aprovechamiento 
de la rastrojera del cereal de secano y 
los pastos naturales que proporciona 
el monte bajo. No existe, por lo tanto, 
más aprovechamiento de otro tipo de 
cultivos típicos de la zona (melonares, 
pimientos, viñas…) para la ganadería. 

El racionamiento de animales de or-
deño en pastoreo es muy complejo y 
difícil de valorar, siempre debe haber 
un suplemento en pesebre, pues los 
animales, aún teniendo una buena con-
dición corporal, sufren desequilibrios 
alimentarios que se ven reflejados en la 
calidad de su producción.

Si hablamos de la sanidad del reba-
ño y calidad de leche ¿Qué pautas se 
consideran más importantes?

Debe haber un programa sanitario 
en la explotación y unas pautas que no 
se deben descuidar. En el rebaño, el 
programa de las hembras va indepen-
diente de los sementales. Insisto, prin-
cipalmente, en la preparación al parto: 
vacunación de basquilla/septicemia y 
desparasitación, así como vacunación 
de las corderas frente al aborto. En las 
hembras en ordeño, realizo el desvie-
je de animales con lesiones mamarias 
crónicas y además tratamientos princi-
palmente intramamarios, durante la lac-
tación, de las hembras con altos RCS. 
También aplicamos cánulas antibióticas 
a modo selectivo y de forma preventiva, 
en animales con pérdida de tejido ma-
mario o de RCS altos al secado de los 
mismos.

Esto es muy importante, pues el ani-
mal que pierde parte de tejido glandular 
a lo largo de la lactación por un proceso 
de mamitis, pierde su funcionabilidad de 
por vida, además de estar contagiando 
al resto de las hembras del ordeño, por 
lo que hay que valorar su estado y si 
procede,  realizar un tratamiento precoz 
al inicio de la lactación y otro preventivo 
en el secado de las hembras. 

En cuanto a la calidad bacteriológi-
ca, insistimos en una buena higiene del 
ordeño y adecuado mantenimiento y 
limpieza de la máquina, utensilios y sala 
de ordeño (agua caliente en el lavado, 
detergente a diario y detergente más 
ácido una vez por semana, desinfec-
ción de ubres dos veces al día, etc.).

¿En qué se debe basar una explota-
ción para obtener buenos rendimien-
tos? En el caso de La Nava ¿Qué as-
pectos se consideran fundamentales 
para lograr una buena producción de 
leche?

Hay que valorar de qué medios se 
dispone y si existen recursos que pue-
dan abaratar los costes de alimenta-
ción, que en una ganadería ovina su-
ponen, junto con la mano de obra, el 
mayor peso económico. La búsqueda 
del equilibrio coste/beneficio a la hora 
de obtener un producto, es un tema im-
portante a evaluar.

A nivel de manejo, hay un aspecto 
fundamental, y es llevar al parto anima-
les en buen estado, tanto de condición 
corporal como sanitario, con una ración 
equilibrada. Una vez llegado a este pun-
to, todo animal debe pasar por la má-
quina de ordeño desde el primer día, 
mañana y tarde. 

El primer mes de lactación no existe 
racionamiento, para darle oportunidad 
al animal de recuperase del parto y de 
valorar hasta dónde puede llegar a pro-
ducir. Pasado éste, se raciona según su 
producción. Creo que es un grave error 
restringir el alimento en esta etapa pues 
es el futuro de una lactación iniciada.

El Rebaño Nacional es un importante 
núcleo de difusión de la mejora ob-
tenida a través del ESROM (Bolsas/
Subastas de Sementales, ingreso de 
sementales en el Centro de Testaje y 
gestión de las bajas entre socios,  ven-
ta de corderas) ¿Qué más servicios 
pone a disposición del ganadero?

Además de la difusión de la mejora, 
se trata de una explotación experimen-
tal, base de referencia en temas de in-
terés para el resto de las ganaderías de 
ovino de leche y para otros organismos 
en publicaciones, proyectos, etc. Como 
ejemplos podemos citar varios estu-
dios llevados a cabo en la ganadería: 
residuos antibióticos en leche con los 
tratamientos de sincronización de celo, 
deposición seminal en la inseminación 
artificial, condición corporal e influen-
cia en los resultados de inseminación, 
microorganismos en leche, consangui-
nidad, perfiles de anticuerpos en la ex-

plotación, retirada automática de pezo-
neras y calidad del ordeño…

En las últimas subastas, los sementa-
les del Rebaño Nacional han adquirido 
gran reconocimiento entre los gana-
deros participantes ¿A qué se debe?

Actualmente, el ganadero es muy 
consciente de lo que supone el valor 
genético de un animal, de hecho, son 
cada vez más los que piden asesora-
miento a la hora de adquirir un semen-
tal. El rebaño nacional es la tercera ex-
plotación con mayor valor genético de 
la raza (la media de la explotación se 
encuentra en 33,6). Por ello, los anima-
les están teniendo bastante aceptación 
y los ganaderos confían en la labor que 
se está haciendo en la explotación.

El dato genético contempla aspec-
tos que un simple dato productivo no 
nos da. Hay muchos factores a tener 
en cuenta para valorar un animal, como 
es su peso genealógico, época en que 
tuvo la lactación, tipo de parto, nº par-
to y manejo de la explotación. Todos 
estos factores influyen notablemente 
en las producciones y se contemplan 
a la hora de obtener el dato genético. 
Conocer sus antecesores (de forma 
segura mediante test de paternidad), 
así como sus producciones, valorando 
todos aquellos aspectos, nos dan una 
idea de cómo es o resultará ser un ani-
mal, pues agrupar la mayor cantidad de 
información dará mayor garantía del va-
lor del animal.

Respecto al uso de nuevas tecnologías 
¿En qué destacaría la explotación?

El aspecto que quizás se considere 
más innovador en la explotación, es el 
uso de un software en la sala de orde-
ño, que registra los animales día a día y 
controla en todo momento su manejo 
y estado productivo. Este sistema se 
utiliza mediante control remoto desde 
cualquier ordenador, incluso de fuera 
de la explotación, permitiendo la toma 
de información y decisiones, marcar 
animales o incluso apartarlos, gracias a 
una manga separadora a la salida de la 
sala de ordeño.

Esto ha supuesto un gran avance 
en el control de la explotación, ya que 
permite la separación de las ovejas de 
cabaña de alta y baja producción, así 
como del secado de las mismas, con-
trol del horario de ordeño, tiempos, pro-
medio de leche obtenida de los lotes de 
producción en todo momento, para un 
correcto racionamiento, avisos para tra-
tamiento y separación de animales de 
forma automática…
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